

## RECONOCIMIENTOS

Al doctor Diego Valadés, director del Instituto de Investigaciones Jurídicas, cuya inteligencia e integridad ahora al servicio de la Universidad le permiten actuar con gallardía. Necesariamente se requiere de liderazgo hacia las cosas que se aspira, en las que se cree y en el momento pertinente.

A Jorge Carpizo, hombre de profunda convicción humanista y autoridad moral —el defensor de los derechos humanos—.

Al doctor Guillermo Soberón, universitario cabal que ha llevado a México “hacia un sistema nacional de salud”.

Al doctor Alejandro Cravioto, director de la Facultad de Medicina, investigador natural cuya carga genética le ha permitido generar y ampliar los caminos académicos de nuestra facultad.

Al doctor Manuel Velasco Suárez, maestro emérito universitario, hombre admirable.

A los integrantes del Núcleo de Estudios Interdisciplinarios en Salud y Derecho del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, en particular a la maestra Marcia Muñoz de Alba (coordinadora) y la licenciada Eugenia Maldonado de Lizalde por su generosa ayuda editorial y asesoría invaluable.

A aquellas personas que de alguna forma colaboraron con el autor en los diversos ensayos cuyo origen han dado pie a esta obra: doctora Laura Moreno Altamirano; doctor Sergio López Moreno; doctor Carlos Núñez Pérez-Redondo; licenciado Ismael Eslava Pérez; licenciada Lourdes Ramírez García; doctor Jorge Carreón García; doctora Fidela Luna; licenciada Fanny Pineda; licenciada María Luisa Escobedo; doctor Horacio García Romero; Judith Rodríguez, y enfáticamente a Minerva Hernández V.

El espacio familiar: a Esperanza, madre espléndida; a Rubén Darío, de enorme nobleza; a Elsa, de tenaz valentía; a José Luis, de esfuerzo imbatible; a Patricia, de temeridad admirable; a Luisa

Fernanda, por su fuerza y convicción; a Sandra, por su talento y ternura; a Iván, de gran proyección por sus valores; a Fernando, por su sensibilidad, talento y picardía; a Laura, de avassalladora inteligencia; a Renata, que nos enriqueció la vida; a Diego, en camino a la vida; a Laura, mi compañera inseparable.

El autor